

En toda España: 1'50 pesetas mes
Extranjero: 30 pesetas al año
Número atrasado: 15 céntimos
Teléfono núm. 84
Número suelto 10 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

Nueva, 10
Redacción y Administración
De las 10 a las 16.
Dirección telegráfica: BIEN-PUBLICO
Segunda época

Fundado en 1.º de Marzo de 1873

Año XXI.

Mahón, martes 7 de octubre de 1913.

Número 12.119

PROXIMAMENTE

Apertura en los Almacenes Santa María de los grandes talleres de sastrería paisano-militar, donde se confeccionarán con el mayor esmero, todas las creaciones del corte inglés más perfeccionado.

Inmenso surtido en pañería color y negro de las más acreditadas marcas del país y extranjero.

Desde 1.º de Octubre se admiten ya encargos

Calles Arravaleta, 1 y Nueva, 45

¡Ellos se juntan!

Porque hemos señalado, en el recrudescimiento del veto y de las manifestaciones maurófobas que lo integran, un síntoma de que temen que vuelva el señor Maura los mismos que se pasan la vida declarando que no puede volver, el «Diario Universal» reproduce unos párrafos de un artículo de «El Socialista», diciendo que lo hace para proporcionarnos una satisfacción, ya que nada puede satisfacernos tanto como el éreísmo cerca del Poder.

Como se equivoca en eso el «Diario Universal»! En eso, como en otras cosas, no somos liberales, a Dios gracias. Poseer el Poder por el Poder mismo, no ha entrado jamás en nuestras convicciones ni en nuestras prácticas. Parécenos que, de 1909 a la fecha, lo hemos demostrado cumplidamente.

Nos hubiera bastado movilizar en forma nuestras minorías contra los desatinos sin nombre y los fracasos sin número de estos ministros liberales, para haber acabado hace tiempo con la situación. Eso no lo duda nadie.

Bastante más que ser Poder, nos satisfaría que los liberales lo ocuparan a derechas, sin arruinar al país, ni deshonrar la Administración, ni comprometer a la Monarquía, como vienen haciéndolo. ¿Cómo puede ser de otro modo, cuando se ve al órgano más caracterizado del Gobierno apoyándose en «El Socialista», es decir, en el órgano más sinceramente revolucionario de la Prensa española?

Sobre todo, cuando el artículo de «El Socialista», que así utiliza el «Diario Universal», es una sarta de paparruchas y de disparates notorios; los que constituyen el acervo común de todas las campañas contra la actuación del partido conservador en la acción de España en Marruecos. Si los liberales no han querido jamás, y siguen no queriendo, hacerse cargo de la verdad, ni enjuiciar con arreglo a ella, ¿qué van a hacer los socialistas?

Para quien quiera examinar los hechos honradamente, como acontecieron y como constan en documentos solemnemente, en la política de España, respecto de Marruecos, desde 1901 hasta la fecha es evidente e indiscutible la existencia de dos criterios antagónicos, seguido el uno por los liberales, y mantenido y practicado el otro por los conservadores.

El tratado de 1904, y su ejecución por parte de los conservadores, de 1907 a 1909, es todo lo contrario del criterio liberal contenido en el conato de tratado de 1902, en el añadido que procuró el señor Montero Ríos para el de 1904, y en la crítica de éste y de su ejecución. Pues lo que los liberales vienen haciendo desde 1911 desdichadamente coronado con el tratado de 1912, es la continuación de aquel criterio, del que nosotros tuvimos la fortuna, efímera por desgracia, de apartar a España.

Es evidente y notorio, sean cuantos sean los que se juntan para negarlo. Y nadie, de entre nosotros, ha pretendido por sostenerlo conquistar la benevolencia ni la simpatía de los socialistas ni de los republicanos: primero, porque entre nuestro punto de vista y el de esos elementos hay abismos que, a nuestro juicio, nos honran; y segundo, porque no nos gusta perder el tiempo.

Los socialistas los interesa bastante más que la sangre y que el oro de España, el triunfo de sus ideales, y comprenden que nada aprovecha tanto para éste como aquél derroche sobre todo cuanto se hace por Gobiernos que a la vez los sirven eficazmente, fomentando en el proletariado la influencia del sindicalismo y relajando y entregando todo elemento defensivo de la sociedad española.

De aquí el hecho elocuente de que los socialistas no pongan en sus campañas de ahora contra la guerra virulencia que pusieron en las de 1909, ni les den la eficacia práctica que pretendieron darles entonces, a pesar de que ahora, y precisamente por los que entonces los acompañaban y explotaban, si que son merecidas y justas algunas de las acusaciones que se formulaban en aquella época, sin justicia, ni fundamento, ni razón.

Esto sin contar, es claro, con que es una patraña más el dar a entender que los conservadores nos hayamos declarado «enemigos de la acción española en Africa», como dice «El Socialista». Eso es uno de tantos infundios para ir tirando, como venimos comportando hace cuatro años.

De «La Epoca»

COMBATE GLORIOSO

El Raisuli tenía el plan preconcebido de apoderarse de algún pequeño destacamento español, y para llevar a la práctica su intento se internó en la zona española, aprovechando para ello la noche oscurísima que hacía.

Como el general Fernández Silvestre esperaba una tentativa de sorpresa, aunque desconocía la fecha en que se procuraría llevarla a cabo, lo tenía todo dispuesto, y encargado a los contingentes que no descurdaran el servicio, así es que la noche del combate todos los puestos avanzados estuvieron alerta.

El más distante del campamento advirtió muy pronto que el enemigo se acercaba y rompió el fuego con descargas cerradas. El heliógrafo funcionó en seguida, transmitiendo un aviso al general Fernández Silvestre, que se hallaba en Arzila, y éste dispuso en seguida lo necesario y salió al frente de dos batallones, un escuadrón de fuerzas regulares indígenas y tres baterías, a las tres de la madrugada.

Las baterías fueron emplazadas inmediatamente, y la infantería, protegida por un nutrido fuego de nuestros cañones, rechazó al enemigo, haciéndole retroceder en una hora más de dos kilómetros.

Sucesivamente los rebeldes repusieron tres lomas, que fueron escoladas por nuestros soldados con tal rapidez, que el enemigo no pudo retirar sus muertos.

La tropa avanzaba sobre los moros, ocasionándoles grandes destrozos, y al propio tiempo se apoderaba de pequeños grupos, que quedaban rezagados, haciéndolos prisioneros. El descomiénto entre los rebeldes por la acuidad de los soldados fué extraordinario.

Muy cerca del medio día el Raisuli se puso al frente de la harca y personalmente dirigía sus movimientos y acometidas. Quiso hacerse fuerte en Karkia, en una altura que dominaba gran extensión de terreno, pero el general Fernández Silvestre ordenó el avance por uno de los lados, mientras en el otro situaba las piezas de artillería, dominando un amplio sector, y de improviso los cañones rompieron un fuego horroroso.

Al mismo tiempo se dividieron las fuerzas de infantería, y tomando Karkia por tres lados, simultáneamente, llegaron los soldados a escalar la loma en donde estaban parapetados los rebeldes. Alcanzaron los últimos núcleos y los que había en la masía opusieron tenaz resistencia. Los esfuerzos que se hicieron para desalojarlos de la cumbre fueron titánicos y no pudo entonces conseguirse.

Hubo necesidad de ordenar un ataque general a la bayoneta. Esta operación, tan temida por los rebeldes, fué muy emocionante. La lucha se generalizó cuerpo a cuerpo. El enemigo fué diezmado en proporciones terribles.

Allí fueron hechos prisioneros muchos kabilenos, que ante el ímpetu de nuestros soldados se entregaban a discreción y echaban al suelo las armas cuando se consideraban irremisiblemente perdidos. También se recogieron muchos cadáveres y algunos heridos.

La operación fué decreciendo a medida que avanzaba la tarde y solo se oían algunas descargas aisladas del enemigo.

Las fuerzas españolas emplearon la tarde fortificando la nueva posición de Karkia. El fuego de nuestra artillería no cesó en el entretanto, hasta contener los ímpetus del Raisuli y su gente. Al final, convencido de su impotencia, se retiró definitivamente, abandonando el campo al general Fernández Silvestre.

En Tanger los elogios a este hazaña militar, honra del generalato español, son unánimes. Todos ellos no dan ni siquiera una idea aproximada de cuanto mereció. Las tropas a sus órdenes se portaron bizarramente, secundando con mucho acierto las atinadas disposiciones del general Silvestre. El descalabro del enemigo fué enorme. Está quebrantadísimo y desmoralizado.

Notas políticas

Como será la crisis

Ha llegado la Lorte. En los círculos políticos la animación es tan grande como si mañana mismo fuera a resolverse la tan esperada cuestión política; pero esto es cierto que parece como si a mayor abundamiento de comentaristas existiera mayor grado de confusión. Ahora sí que no es posible entenderse. Ni los liberales ni los conservadores saben lo que va a ocurrir. Los reporteros revolotean de grupo en grupo desorientados.

El cronista, que suele huir de esos círculos, cuando comprende que allí se sabe menos de lo que él sabe, se encontró hoy, de manos a boca, con un viejo amigo palatino, tan excelente informador en el pasado invierno. «¡Hola, mi excelente! ¿Cómo ha sido de veraneo?»

«Ni mal ni bien. Con mucho trabajo y muchas carreras; pero sobradamente satisfecho al ver cómo aumenta en todas partes la popularidad de nuestro Rey.»

«Efectivamente, hasta los socialistas parecen haber cesado en sus campañas.»

«Es que necesitan convencerse — y ya parece que lo van estando — de que el Rey es uno de los hombres de más firme organización cerebral y de más acertadas orientaciones de cuantos intervienen en los negocios públicos de España.»

«Indudable. Sin él, a estas horas

no sabemos cuál hubiera sido nuestra situación en la política internacional. Ni en la nacional.»

«Pero ¿es que se habla de esto último en la casa grande?»

«No se habla; pero se respira.»

«¿Conservadores?»

«Es mucho preguntar. Dejando aparte mi uniforme palatino y opinando como un simple ciudadano, tenga hecha mi composición de lugar. Si yo le dijera a usted cómo me imagino la crisis...»

«¿Como que lo va usted a decir ahora mismo o regañamos?»

«No tiene importancia porque es una impresión personalísima; pero ahí va. Ya está fuera de duda que las Cortes han de abrirse del 20 al 22. El conde de Romanones tratará de provocar en el Senado — como dijo usted en una de sus últimas crónicas — la cuestión de confianza de la mayoría, pues tratándose del proyecto de Mancomunidades no han de serle muy hostiles conservadores y republicanos; pero los disidentes no darán tiempo a esa votación. En el Congreso, al segundo día, presentarán una proposición incidental, probablemente de censura por el largo interregno parlamentario, y parece que la defenderá Burrell. Podrá abstenerse en esta votación los conservadores y los republicanos, que tan grandes lamentaciones han hecho ante la clausura prolongada. O no hay lógica o deben sumarse a la censura, quedando por esta parte deshecha la combinación de Romanones, que intentaba provocar una votación en que sólo intervinieran prietistas y romanonistas.»

«Derrota y crisis. ¿Y luego?»

«Gestación laboriosísima. Pienso que Su Majestad preguntará, ante todo a Romanones, si está dispuesto a apoyar una situación García Prieto, y si lo está, será resultado en ese sentido para conseguir su anhelado término legal de la vida parlamentaria. Si no lo está, quiere decir que ha surgido la crisis de partido y que el Rey ha de llamar a todos los prohombres, incluso a los republicanos que quieran aconsejarlo. Entonces será el momento interesante en que don Antonio Maura ratifique de un modo oficial, ante el Rey, su actitud

BIBLIOTECA DE «EL BIEN PÚBLICO»

go respecto a los hechizos y unturas ponzonosas se había despertado y vuelto a propagarse con furia multiplicada. Habíase visto de nuevo, o se había creído ver, untadas paredes y pórticos de edificios públicos, puertas de casas, cerrojos y picaportes. Las nuevas corrian de boca en boca, y en su carrera misma iban aumentando la credulidad, el terror y la ira del vulgo. ¡Desdichado quien se atreviese a sostener que no había tales unturas, o que si las había, era pura broma de algún chusco! En el instante se hacía sospechoso y era calificado de cómplice de los envenenadores; y entonces ¡ay de él!

Los hechos cita Ripamonti como muestra de esta terrible preocupación pública, advirtiendo que no los menciona especialmente porque fueran de los más atroces, sino por haberlos él presenciado. Fué el primero acaecido en la iglesia de San Antonio un día de fiesta. Parece que un pobre viejo, mas que octogenario ya, después de haber estado rezando un rato de rodillas, levantóse para sentarse en un banco, y antes de hacerlo, le ocurrió sacudir el polvo con la orilla de su capa. ¡Tú que tal hiciste! — «Ese viejo está untando los bancos!» — exclamaron a una voz varias mujeres; y sin mas averiguación, la gente toda que se hallaba en el templo (¡en el templo!), arrojábase sobre el infeliz anciano, le cogen por los cabellos, y entre puñadas, bofetones, puntapiés, se lo llevan arrastrando a la cárcel. — «Yo le vi, dice Ripamonti, cuando así le levaban; y aunque luego no volví a saber qué había sido de él, supongo que el desdichado no salió con vida de manos de la gente.»

El otro hecho, que por cierto ocurrió al día siguiente, fué no menos raro, aunque no tuvo tan funestas consecuencias. Tres jóvenes franceses, un literato y un maquinista, que habían ido juntos a Italia con el fin de hacer estudios relativos a su profesión respectiva, estaban parados junto a una de las esquinas de la Catedral, mirando atentamente el edificio. En esto, pasa por allí un vecino, que al verlos en aquella actitud, se detiene a observarlos; hace señas después punto la indudable acción que aquel extraño suceso produjo en la ciudad: los dueños de las casas chamuscaban con haces de paja encendidos los sitios untados; los pasajeros echaban por mitad de la calle, y miraban horripilados los manchones del terrible unto. Todo forastero, por su sola calidad de tal, facilísimo de conocer por su vestimenta, era tenido por sospechoso, aprehendido por la misma gente y llevado ante la justicia. Practicáronse interrogatorios; pidióse declaración a los aprehendidos, a los aprehensores, a los testigos: no se halló raso ninguno; pues por fortuna aún había juicio bastante en el pueblo para concebir como posible y creer como real la inocencia de los acusados. Sin embargo, el Tribunal de Sanidad publicó un edicto en el que ofrecía recompensa y exención de toda pena a quien denunciase al autor o autores del crimen. «De todos modos», dicen aquellos señores, «no apreciándonos justo que este delito, sea cual fuere la intención del perpetrador, quede sin castigo, sobre todo en tiempo de tanto alboroto y alarma; para satisfacción y tranquilidad de este vecindario, y con el fin de hacer las convenientes averiguaciones del hecho, ordenamos y mandamos, etc.» Pero mientras el Tribunal hacía sus averiguaciones de un hecho que, según todos las apariencias, tenía para él poca o ninguna importancia, hé aquí que la mayoría de la gente se empeñó en darle por averiguado. Entre los que creían ser aquel un unto venenoso, quién le atribuía a venganza de don Gonzalo Fernández de Córdoba por aquella salva de despedida que le regalaban los milaneses; quién a maniobra del Cardenal Richelieu, para despoblar la ciudad y apoderarse de ella sin trabajo; quién, en fin, no sé para qué razones, al Conde de Collalto, o a Wallenstein, o a éste, o al otro u al de más allá. Los pocos que miraban la cosa como una broma de algún chusco, la atribuían a estudiantes, a caballeros de buen humor, o a oficiales que se fastidiaran en el prolijísimo de Casale. Por último, el ver que pasaba tiempo, y ninguna mortandad ni mal ninguno de los que se había temido, resultase de

MAHON

Tra lucimos de nuestro apreciado colega de San Cristobal «Lum Nov...»:

«HALLAZGO. — Nuestro buen amigo el carabnero de este puerto don Agapito Garcia encontró en la playa de Santa Galdina una botella flo ante que contenia en su interior un papel escrito en alemán, el cual traducido por nuestro no menos amigo señor Moysi, Juez Municipal de Mahón dice así:

«Nuev jóvenes alemanes, desertores, a bordo del vapor francés «Duc de Braganca», se dirigen de Marsella a Orán para servir en la Legión extranjera de Francia. — Vzivat, floreat, crescat (viva, florezca, crezca.)»

«Despues de comer mucho y beber en demasia, declaran estar compietamente felices encontrándose a medi borrachera.»

A continuación van los nombres de los jóvenes alemanes desertores y felices, con la fecha de su nacimiento y pueblo natal; son de Leipzig, dos de Colonia sobre el Rhin, uno de Munich, uno de Dermstein y uno de Chicago de los Estados Unidos. No dicen la fecha de su... felicidad.»

En el «Monte Toro» llegará mañana a esta ciudad el eximio y renombrado orador sagrado reverendo don Juan Bautista Recolons, presbitero, de la Compañía de Jesús.

Es la vez primera que tan afamado orador nos honra con su visita y es lógica la ansiedad que rein para oír su tan elocuente palabra.

Pasado mañana jueves día 9 del actual a las cuatro de la tarde presidirá el P. Recolons la Junta general preparatoria a las próximas fiestas del Pilar.

Dicho acto tendrá lugar en la cripta de la iglesia parroquial de San Francisco y pueden asistir al mismo cuantas señoras y señoritas gusten oír a tan esclarecido Hijo de San Ignacio.

Pasajeros salidos anoche para Palma en el «Mahón»:

Don Mariano Pascual; Antonio de Lara; Pelagio Azpilicueta; Emilio Velez, Isidoro Orgaz; Bautista Garcia; Bartolomé Goñalons; Cristobal Pons; Miguel Ivars; Maria Alberti; Francisco Marrogi; Rafael Saur; Juan Caimaris; Pedro Martorell; Antonio Mata; Antonio Roger; Pádro Tocho; Francisca Sastre;

Maria Meliá; Antonio Ferrer; Gabriel Grau; Francisco Meliá; un caballo y 5 más.—Total 28.

Pasajeros salidos esta mañana en el «Menorquina» para Barcelona: Don Guillermo Torrens; José Riusec; Antonio Sintes y 2 artistas.—Total 5.

En el Teatro Principal esta noche se celebrará una sesión de cine en la que serán desarrolladas ocho hrmosmas películas, cuatro de ellas estreno, rigiendo precios sumamente económicos.

En el de Verano sigue siendo celebrado y aplaudido «Las Laurins», que en la sesión de hoy cantará bonitos cuplés, estrenándose varias cinas.

Todas las misas que se celebran el jueves próximo a las siete, siete y media y ocho en el altar de las Animas de la parroquia de Santa Maria serán en sufragio del malogrado joven don Guillermo Fontirroig Garcia (Q. E. P. D.)

La familia del finado agradecerá a sus amigos y conocidos la asistencia al piadoso acto.

No se invita particularmente.

Esti mañana a hora de itinerario zarpó para Alondia y Barcelona el vapor correo «Menorquina».

De Ciudadela ha salido el vapor de su nombre para Alcudia a las once de su mañana.

En el «Mahón» fueron embarcados anoche para Palma cuatro carros pertenecientes a la Administración Militar y buen número de caballos y mulos.

El obrero aventajado de segunda clase del personal del material de Artillería, con destino en el Parque de esta Comandancia don Juan Rus Prieto, ha sido destinado a la fábrica de pólvoras y explosivos de Granada.

En el taller de Pascuchi San Jorge 20

se necesita un oficial ebanista y un aprendiz. 4-10

Esta noche termina en la parroquial iglesia de San Francisco de Asís el solemne Triduo de Cuarenta Horas, dedicado a usualmente al Santotitular; al objeto ocupará la Sagrada Cátedra el señor Pádro Cas-

trense, Capellán del Regimiento Infantería de Menorca, número 70, despues procesión claustral y solemne bendición.

En el último número de «El Explorador», revista oficial de la Asociación «Exploradores de España» aparece un fotograbado del grupo que se hizo con todos los exploradores, al regresar, el 19 de Agosto, de la excursión que los de nuestra ciudad hicieron a la Colonia escolar del puerto de Addaya.

Resulta un bonito grupo, estando el fotograbado con bastante claridad.

En la parroquia matriz de Santa Maria y en el altar del Santo Cristo se están celebrando a las seis y media las treinta Misas llamadas de San Gregorio, las que se aplican en su fragio del alma del señor don Buenaventura Pasarius Cañellas que en paz descanse.

El Mayor de Intendencia, Jefe Administrativo de esta isla y Presidente del Tribunal de Subastas del Hospital Militar de esta Plaza anuncia para el 27 del actual una subasta para la adquisición de la carne de vaca necesaria para el consumo del Hospital citado, durante un año, que ascenderá, según cálculo aproximado, a 9.500 kilogramos.

El pliego de condiciones estará expuesto hasta el 26 del corriente en dicha Jefatura.

El M. I. Sr. D. Miguel Roca Simó, nombrado recientemente Maestro escuela de la Santa Iglesia Catedral Basílica de Palma, desempeñó en 1904 el cargo de Chantre de la Santa Iglesia Catedral de Ciudadela.

DESDE SAN LUIS

Mañana empiezan en el Centro Católico, como en años pasados, las escuelas nocturnas para los obreros. Las horas de clase serán de siete y media a nueve y media noche.

Muchos son ya los obreros que figuran en la matrícula para aprovechar la presente temporada de invierno, en favor de su ilustración. —Nuestro amigo y suscriptor don Guillermo Orfila, propietario, ha sido favorecido con el número 830 por la suerte, con el regalo de la Serenísima Doña Isabel, Infanta de España, consistente en hermosa pila y Santo Cristo, de bronce dorado, de la tómba a efectuada para la repición del Templo.

De veras le felicitamos. —E 30 de Septiembre último se desp dí de nosotros por haber aca-

bado su contrato, el reputado Veterinario nuestro estimado amigo don Antonio Pons de Alayor, despues de haber prestado excelentes servicios de su espacio de trece años.

Desde el primero del actual viene desempeñando el cargo que el señor Pons dejó vacante, con carácter interino, el Veterinario don Luis Fiol.

El Corresponsal.

Hemos tenido ocasión de examinar el nuevo «Anuario General de España», de la importante Casa Editorial «Anuarios Bailly-Bailliere y Riera Reunidos», S. A., correspondiente a la edición de 1913, cuya utilidad está universalmente reconocida.

Comercio, Industria, Agricultura, Ganadería, Minería, Propiedad, Profesiones y Elemento Oficial, constituyen el fundamento de su texto compuesto de más de cinco mil páginas.

En la esfera Comercial y Mercantil, Industria y Bancaria y en todas sus derivaciones diversas, viene a ser el consultor indispensable para la rápida y exacta obtención de los múltiples datos que a diario requiere su amplio desenvolvimiento, ofreciendo con esplendidez de minuciosidades y aparte de la amplia Sección de Anuncios y Aranceles de Aduanas, cuantos datos puedan apetecerse relativos a la Historia y Estadística de cada Provincia y de cada entidad de población, Reseña Geográfica, Ferrocarriles, Correos, Telégrafos, Tejefonos, Manantiales y Establecimientos de Aguas Minero-Medicinales, Servicio de carruajes y Automóviles y demás datos de interés general contando además con un completo índice de Industrias en Español, Francés, Inglés, Alemán, Italiano y Portugués.

También este año acompaña a cada ejemplar los mapas de seis provincias, cuya edición en colores es la más extensa y detallada que hasta hoy se ha publicado.

Así se explica la aceptación que del público en general merece el citado «Anuario» al extremo de agotarse rápidamente su tirada que se distribuye anualmente por toda España y Extranjero, constituyendo para cada anunciante una propaganda de inapreciable utilidad dada la divulgación extensísima de su importancia mercantil.

Dado que le sorprendió la hueriga de tipógrafos en los momentos álgidos de su confección, este año se ha puesto a la venta con algún retraso a todas luces inevitable, no obstante lo cual ha sido aumentado su texto en más de cien páginas y

avalorado con la adopción de nuevas e importantes modificaciones que su madas a las introducidas en años anteriores, como consecuencia de lo establecido a raíz de la constitución de la Sociedad, aumentan considerablemente a finalidad práctica del «Anuario», probando así una vez más la Casa Bailly-Bailliere y Riera, la solicitud con que atiende los generales intereses de sus múltiples lectores y consultantes.

Lecciones

de primera y segunda enseñanza y especiales de francés a domicilio por VICTORINO BENITEZ CARRE-RAS.

¡Ocasión!

Para vender lo está un armonium traspasador, casi nuevo, con buenas voces, por precio casi regalado. Informarán en esta imprenta. 7-8-9 15-18-20

Buena ocasión

Para vender lo están una tienda de comestibles con todos los enseres, así como también varios muebles propios para habitaciones.

Para informes, Portal de Mar, número 13.

Santoral

Santo de hoy.—Stos. Sergio, Marcos, Augusto y Justina.

Santo de mañana.—Stos. Demetrio, Nestor y Brigida virgen. Visita a la Corte de María.—Mañana se hace a Ntra. Sra. de los Dolores en Santa María.

Aprendiz barbero

Se necesita uno en la Sucursal de MALDONADO, calle Nueva, n.º 4.

Consultorio Médico Quirúrgico

A CARGO DE LOS DOCTORES VALLADOLID, ROCANDIO Y TOCA PLAZA — Especialidades —

Enfermedades del estómago e intestinos. Enfermedades de los ojos, Enfermedades de la matriz y de los niños. Consulta diaria de 11 a 1 y de 7 a 8, Consulta gratis a los pobres, lunes y jueves de 4 a 5. Calle de Anunciavay, número 16.

Pedro Mir Llambías

MÉDICO CIRUJANO Especialista en Partos y Ginecología (enfermedades propias de la mujer), ex-alumno de los Hospitales de París. PRIETO Y CAULES, 13. Consulta de 12'30 a 2 y de 7'30 a 9.

Para vender

Lo está la gloria de este término, denominada BARBARROSA. Informará el Noario don Juan Alemany, Doctor O. fila, número 30. 29 1.º-3-7-9-11-13-15

Photo-Art-Preto

Nueva fotografía a cargo del reputado operador don Fernando Caballero. Horas de despacho, de 9 a 1 y de 3 a 5. PLAZA ARRAVALELA, 8, MAHÓN

Lámparas de filamento metálico

5, 10, 16, 25 y 50 bujías Clase corriente pesetas 1'40. Idem OSRAM pesetas 2'00. Lámparas de 75 bujas pesetas 2'15. Idem de 100 idem pesetas 3'25. De venta en la calle de Anover, número 13; Nueva, número 14; Fajiles, número 10, y Sol, número 34.

aquel untamiento, hizo sin duda que fuese poco a poco cediendo la alarma, hasta quedar, o parecer al más que, que labo, o'vidado el asunto.

En cuanto a la peste, por extraño que lo fuera, no cabe duda de que se hallaba gente todavía que la negaba. Al ver que tanto en el lazareto como en la ciudad curaban algunos e pes todos «daciase por la plobe», refiere Tadiño, y aún por muchos médicos parciales, que no había tal peste; porqu de »lo contrario, deb rian haber muerto todos.—El Tribunal de Sanidad, viendo que aún habi cabezas tan duras de conven cer, tomó un recurso proporcionado a la necesidad, y fué el siguiente. En no sé cuál día de la Pascua de Pentecostés, tenían costumbre los vecino de conbrir al cementerio de San Gregorio, fuera de la Puerta Oriental, a rezar, especia mente por los difuntos del otro contagio, enterrados allí esta piadosa conmemoración, como otras muchas de su especie, se habia convertido andiudo los tiempos, en ocasión de fisa, de broma y de ostentación de lujo y galanura. Pues el día mismo escogido por la Sanid d para dar el go'p', sucedió que habi muerto de peste, entras muchas personas, una familia entera; y con este motivo se dispuso que en la hora de mayor concurrencia, y por en medio de las carrozas magníficas, de las cabalgatas y del pis o p'd-sure d-dam-s y g'lanas, entrase en el dicho cementerio un carro descubierto, con todos los cadáveres de aquella familia, en monton y desnudos, para que la gente pudiera ver en ellos las marcas de la p'stilencia. Dejo discurrir el grito de terror que se levantaría por donde el carro iba pasando; el lúgubre murmul o en donde había pisado ya, y el no menos lúgubre por donde iba a pasar luego. Con semejante demostración, la peste fué en verdad mas creida, aunque, por otra parte, ya ella de por sí iba haciendo, cada día más, lo bastante para noce; durá; y aun aquella reunión misma debió servir no poco para propagarla con mayor rapidez.

Tenemos, pues, que aquella peste, negada por todo el

mundo a pié juntillas y con tanta furia, como que costaba hasta paizis el mentarla siquiera, calificada despú de fibres pesilenciales, cual si con este adjetivo se quisiera admitir de través la propia idea negada; tenía luego por pesto sí, pero no mas que en cierto sentido, por no haber otra palabra con que calificar aquel deplorable estado de la salud pública; fué peste declarada, en fin, y ya sin que nadie la dudara; eo que entonces tod' vía, cual si se intentase confundir la idea expresada por aquella palabra, que era ya imposible no pronunciar, se la juntó con la de hechizos, venenos, unuras. Sería curioso estudiar la historia de tant y tanta palabra como ha corrido con igual fortuna.

Con los nuevos infortunios fueron incesantemente creciendo las antiguas cesidades, y m'rmándose en proporción los medios de satisfacerlas. En este conflicto, les decuriones recurrieron al Gobernador Ambrosio Espinola, el cual les respondió que proveería en el mejor modo que el tiempo y las necesidades permitiesen. En esto, y en delegar sus facultades a Ferre- mientras él se empleaba en los negocios de la guerra se termina el catálogo de providencias que en tan premiante coyuntura adoptó el Gobernador.

Juntamente con estas g'siones, se acordó pedir al C'rdenal Arzobispo que dispusiere pasar por la ciudad en solemne procesión el cuerpo de San Carlos. El buen Prelado, bien que ent'ncido de tan devoto deseo, opuso alguna resistencia por dos razones, ambas poderosas: una, la de que, si el efecto no correspondía, por altos juicios de Dios, al piadoso propósito, se trocase en ira la piedad y se siguieran mayores males y escándalos; otra, el temor, como así lo dijo, que si verdaderamente habia aquellos untores que pensaba la gente, les daría la misma procesión mayor holgura para cometer su maldad; y que si no los habia, era de todos modos un peligro harto mas real para la salud pública el provocar tan gran concurrencia.

Efectivamente, aquella adormecida preocupación del vul-

COTIZACIONES

Table with financial data under 'CREDITO MERCANTIL DE MENORCA BOLSA DE BARCELONA'.

dem Orenses primitivas... Franco París cheque... Libras cheque... Banco de Menorca... Interior fin próximo...

Perpetua al 4 por 100 Interior y de la Amortizable al 4 por 100... Cotización de la Plata... Precios de venta... Platino... Oro fino...

Venta y compra de oro y plata en ratos y rieles... Idem de bolas y galerías... Idem de Oxidos, Borax líquido...

Idem 900 idem... Idem 800 idem... Soldadura con hechuras... Plancha latón especial para soldadura...

Alta novedad Moderne Style Elegantísimas tarjetas de señoras y señoritas... Sucesores de Parpal... Papel para máquinas de escribir... Sucesores de Parpal Nueva 10.

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Palma

De Madrid

7. Octubre. Los primeros en llegar En la noche del domingo llegaron a esta capital los individuos que forman las diferentes comisiones comerciales que acompañan a Monsieur Poincaré durante su viaje.

Por el «Comité Française des Expositions à l'Etranger» Mr. Legrand, Arbel y sus dos hijos Mmes. Mondillebeau, Hetzel y Roux. Por el «Comité National des Conseillers du Commerce extérieur de la France»...

Por la Cámara de Comercio Española en París, D. G. M. Espña y don Vicente Isidro Alonso, Secretario, señora de Alonso y Soteras.

Los ediles parisinos Poco más de las dos de la tarde o sea a la hora que se había anunciado entró en aguja el tren que conducía a la Comisión del Ayuntamiento de París...

Presidente del Consejo municipal Mr. Chanaige Goyon; Presidente del Consejo General del Lena Monsieur Corbeiller y Miniot; secretarios M. M. André Bayer Salon y Charles Guillard...

Romanones obsequios El conde de Romanones ha manifestado a los periodistas que había acordado dar en el palacio de la Presidencia, un banquete en honor de los señores Pichon, ministro de Negocios Extranjeros francés y el general Liantey Alto Comisario de Francia en Marruecos.

Llegada de Liantey Anoche llegó a la Corte el Residente francés en Marruecos general Liantey, acompañado del coronel Pelle jefe de Estado Mayor y su ayudante el capitán Benedic.

Obsequios En la excursión que mañana se celebrará a Toledo, será obsequiado Mr. Poincaré con una rica espada, su esposa con unos cuchillos de plata y el ministro de Negocios Extranjeros Mr. Pichon con una valiosa bandeja.

El Presidente de viaje Un despacho recibido de Mont de Marsau anuncia que ayer mañana a las nueve llegó sin novedad a dicha población el tren presidencial que conduce a España a Mr. Poincaré.

Esperando a Poincaré Desde las primeras horas de hoy las calles de esta capital presentan hermoso aspecto viéndose invadidas por inmensa multitud.

«La Mañana» y el conde El periódico «La Mañana» órgano del señor García Prieto publica un

importante artículo de fondo atacando en forma muy dura al conde de Romanones. Funda su ataque en que el conde ha declarado que las elecciones municipales se celebrarán el día 2 del próximo Noviembre...

Ministro belga condecorado «La Gaceta» publica el correspondiente decreto concediendo la Gran Cruz de Isabel La Católica al ministro de Bélgica en Madrid.

Auxiliando a los damnificados El ministro de Fomento señor Gasset ha recibido un despacho del Director General de Agricultura, en el cual le da cuenta de su llegada a Vendrell y de las medidas adoptadas para reparar los innumerables daños causados por los últimos temporales.

De provincias

Palma Carreras ciclistas En el velódromo del Tirador y ante una enorme concurrencia se celebraron en la tarde de ayer las anunciadas carreras de bicicletas que tanta expectación habían despertado.

Valencia Soldados de cuota a Africa Ayer marcharon a incorporarse a sus respectivos regimientos los soldados de cuota de los regimientos de Mallorca y Guadalupe...

De Marruecos Una posición importante Un telegrama oficial de Larache da cuenta que según confidencias recibidas que merecen entero crédito, aseguran que la posición de Karkia que últimamente tomaron las fuerzas españolas ha demoralizado

hondamente las huestes del Raisuli; pues era para ellos un sitio muy importante estratégico.

Soldado rescatado Del Peñón comunican que tras grandes esfuerzos se ha logrado rescatar al soldado que hace unos días hicieron prisionero los moros.

Comisión que regresa Ha llegado a la plaza de Melilla la Comisión gestora que estuvo en Madrid para solicitar mejoras para dicha plaza.

Llegada de heridos Ha llegado a la plaza de Ceuta un convoy de heridos resultantes de los últimos combates.

Del Extranjero Austria La cuestión de los Balcanes Las noticias que se reciben de los Balcanes son bastante satisfactorias para Servia. Parece ser que dos columnas serbias avanzaron hacia Uskub y otra en dirección a Okriola.

Francia Las inundaciones De Constantinopla comunican nuevas detalles de la catástrofe ocurrida ayer a causa del temporal. La lluvia fué tan torrencial, que inundó, en pocos momentos, muchos barrios.

San Petersburgo Criminal atentado A causa de un atentado criminal, cerca de Tokoya ha descarrilado un tren de viajeros.

Colonias Descarrilamiento El tren expreso de Colonia ha descarrilado cerca de Bonn, resultando heridos de gravedad seis viajeros y uno muerto.

Atenas Los ferrocarriles griegos El Gobierno griego ha acordado destinar cien millones para obras ferroviarias. Setenta y cinco de dichos millones se destinaron a la construcción de nuevas líneas...

Le Printemps Nueva 2 y Hannover 1 Sastrería, camisería, corbatería, género de punto, perfumaría y toda clase de artículos propios para señora y caballero. Participamos a nuestra distinguida y numerosa clientela y al público en general, haber recibido las más exquisitas novedades...

Libros de Cuenta Corriente indispensables para los Plateros y Fabricantes de monederos de plata. De venta en la Imprenta y Librería de Sucesores de Parpal, a precio módico. 16, CALLE NUEVA, 10

Papel sanitario superior a 0'25 pesetas el rollo Librería de Sucesores de Parpal Nueva 10 Para vender Lo están 100 acciones del «Banco de Menorca». Para informes, a don Rafael Manacas Andreu, Hannover, 17, Mahón.

# KOLHISTOL

Cura la Debilidad, Anemia, Nerastenia, Inapetencia, Escrófulas, Raquitismo y Debilidad

Un frasco alivia, dos curan.

Su venta cada dia mayor acredita su bondad.

Frasco 4<sup>00</sup> pesetas.

Cura radical del Dolor de Cabeza

se obtiene usando las

## Obleas rosadas G. Pons

No contienen, Antiripia, Fenacetina, Opio ni Morfina

MIL PESETAS al que demuestre lo contrario

Precio de la caja 1<sup>25</sup> pesetas.

De venta, Farmacia G. Pons, Dr. Orta 12.

## Talleres Tipográficos

de Sucesores de Parpal

R. Abundancia 16-Sucursal, Nueva 10.

En estos Talleres se ha recibido un bonito surtido en orlas, viñetas y tipos para impresiones finas, programas, carnets, menús, cartas y sobres comerciales, facturas, etc. etc.

Impresos oficiales a precios reducidos

Libretas de alquiler, listas de embarque, fes de vida; altas por contribución industrial, expedientes matrimoniales, permisos para construcción de botes, etc.

En la sección de librería, libros de comercio de toda clase de rayados, libretas, agendas, cuadernos de notas y existencia en artículos de escritura última novedad.

Especialidad en tarjetas de visita y comerciales en participaciones matrimonio y de natalicio

# CAJA MUTUA POPULAR

SOCIEDAD COOPERATIVA DE AHORRO

Establecida legalmente en 1. de Mayo de 1906 y funcionando bajo la inspección del Ministerio de Fomento, de acuerdo con las disposiciones de la Ley de 14 de Mayo de 1908 y Reglamento dictado para su ejecución.

Autorizado su funcionamiento é inscrita en el Registro de Sociedades de Seguros por R. O. de 28 de Julio de 1909

Administrador-Delegado: don Luís Yzaguirre

Domicilio social: Granvia Layetana, 11, principal (Reforma), Barcelona.

Director Regional Cataluña y Baleares: don José Masip.

Inspector: don Miguel Ivars, Cifuentes, 62, Mahón.

Agentes: Recaudador, don Francisco Salom, Productor, don J. Sirerol Vallés, Ramis, 41

## Société generale de Transports maritimes a vapeur

Línea directa para el Río de la Plata

Saldrá de Barcelona el 21 septiembre directamente para Buenos-Aires, el magnífico y rápido vapor francés

### SALTA

admitiendo carga y pasaje.

Consignatarios en Barcelona: Ripoll y C., Dormitorio en San Francisco 25, principal.—Barcelona.

Este anuncio está aprobado por la Junta local de Emigración de Barcelona.

## SOBRE-MONEDERO

para la circulación por correo de valores en metálico

Servicio Postal Oficial creado por R. D. de 30 Nbre. 1899

El sobre Monedero circula entre todos los pueblos de la península, Islas Baleares, Canarias y costa de Africa, y donde no haya Administración de Correos están obligados a admitirle á la circulación los carteros y peatones rurales. El Sobre Monedero es el medio mas cómodo, sencillo y seguro para remitir dinero por correo, certificado, desde 5 céntimos hasta 50 pesetas; en cualquier clase de moneda y en toda clase de fracciones.

Con el Sobre Monedero se evitan al público las molestias de todos los sistemas de giros; no es necesario el requisito de conocimiento y se entrega por el cartero en el domicilio del destinatario, aunque sea en la aldea mas pequeña. Indispensable para encargos al comercio, suscripciones de periódico, pedidos de libros, pensiones, mesadas etc., etc. Unico que resuelve las dificultades del giro en pequeñas cantidades. El Sobre Monedero tiene la garantía del Estado que abona cantidad declarada en caso de extravío. El Sobre Monedero se vende en los estancos, administraciones, estafetas de correos y carterías, librerías, tiendas de objetos de escritorio, etc., etc., al precio de 25 céntimos. Los pedidos de los estancos se harán en las oficinas de la Compañía Arrendataria de Tabacos en cada provincia; los demás pedidos á las oficinas de la Sociedad del Sobre Monedero. Se abona un buen premio de venta. Se desean representantes activos para capitales de provincias y pueblos importantes.—Oficinas: Serrano 16, Madrid.

## STOMALIX

es la marca de fábrica del ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS, el mejor

### TÓNICO DIGESTIVO

que recetan los médicos para la curación de los desórdenes digestivos, ya sean producidos por excesos de comer y beber, abusos de toda clase, pasiones deprimentes, trabajo y preocupaciones constantes, etc., aun cuando tengan una antigüedad de 30 años y hayan fracasado los demás medicamentos.

CURA el DOLOR de ESTÓMAGO

acédias, aguas de boca, vómitos, indigestión, dispepsia, estreñimiento, diarreas y disenterias, mareo de mar, dilatación y úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria y anemia y clorosis con dispepsia.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite por correo certificado á quien lo pida

## Taller de encuadernaciones

Precios reducidos

Imprenta de Sucesores de Parpal

Rampa de la Abundancia, 16,

Imp. Sucesores Parpal, Rampa Abundancia, 16, Mahón

## Leche condensada

(Marca "Lechera,")

Siempre fresca por recibirla directamente de la fábrica todas las semanas. JOSÉ RIUDAVETS, Plaza del Carmen, esquina calle del Norte.—MAHON.

## ACADEMIA TÉCNICA

TELEGRAFIA SIN hilos. Cursos teórico-prácticos preparatorios para radiotelegrafistas

PROFESORES: HERNANDEZ primer Teniente de Ingenieros, FERNANDEZ radiotelegrafista militar

Sección preparatoria para carreras militares, Ingenieros Industriales, Caminos, Ayudantes de Obras Públicas.

Director Laclaustra, Capitán de Ingenieros Cortes, 575, 2. y 3. —Barcelona.

Se admiten alumnos